

XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales
“Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina”

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina.
CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Simposio 9. Desafíos de la Teoría Política Latinoamericana en la contraofensiva neoliberal

La vía Chilena al populismo: revuelta destituyente, proceso constituyente y poder por instituir.

Juan Pablo Sanhueza
libroslobos@gmail.com

En las líneas siguientes pretendo identificar los principales nudos existentes a la hora de abordar la teoría populista y, reivindicar el populismo como la estrategia más útil para construir mayorías populares en una coyuntura de crisis hegemónica y desgaste de los meta-relatos propios de los esencialismos que nos impiden interpretar lo que está sucediendo y niegan, en definitiva, la disputa por el poder.

Es decir, el temor de las élites a la hora de arremeter contra el populismo, en términos morales, demuestra también su incapacidad para abordar teóricamente el verdadero fenómeno que se haya en la razón populista y que no es otra que la redefinición del tablero político mediante la construcción de una frontera contingente entre un nosotros (mayorías populares) y un ellos (élite). En “Más allá de Estado versus pueblo”, Luciana Cadahia y Valeria Coronel dan cuenta de estas discusiones e identifican, en el caso de la disputa socialismo-populismo, una coincidencia en la concepción de la hegemonía entendida como aquella forma de organización capaz de construir una voluntad colectiva alternativa al bloque dominante y, la principal divergencia, respecto de la delimitación del origen de las relaciones de subordinación y los tipos de antagonismos a los que dan lugar, cuyo antecedente se encuentra en los debates entre Mariátegui y Haya de la Torre, en la primera mitad del siglo XX, a propósito del intento de Haya de la Torre de convertir el movimiento popular en la forma partido y el rechazo de Mariátegui a esa propuesta.